

Kecenderungan filosofis pada pemikiran Quthub ini tampak jelas dalam karyannya *al-Mustaqbal* dan *Nahwa Mujtama' Islami* serta mencapai puncaknya dalam *Khashaish al-Tashawwur al-Islami*. Dari situ Quthub menegaskan bahwa setiap agama, tidak hanya Islam pada dasarnya adalah sistem hidup merupakan suatu konsep yang menjelaskan tentang manusia, kehidupan, dan dunia, yang darinya lahir tatanan kehidupan manusia (*Nizham*). Sebagai sistem hidup Islam menurut Quthub merupakan sistem yang mandiri dan mengungguli semua sistem hidup yang ada, komunisme maupun kapitalisme.³⁴

Jadi pada tahap ini Quthub berpindah dari bidang kemasyarakatan ke filsafat. Dia berpindah dari konflik dan perang melawan ekonomi dan sosial Barat kepada konsep dan gagasan tentang peradaban (filsafat). Peralihan ini tampaknya sangat dipengaruhi oleh keadaan pribadinya yang terbelenggu dalam penjara dan tidak memiliki kesempatan untuk terlibat secara langsung dalam politik praktis. “sekiranya ia orang yang bebas dan merdeka”, demikian Hasan Hanafi, “tahap filsafat ini tidak akan pernah ada dalam pemikiran Quthub. Ia akan masuk ke dalam Islam melalui pergulatan secara langsung dalam

³⁴A. Ismail Ilyas, *Paradigma Sayyid Quthub*, (Jakarta: PT. Penamadani, 2006), 67.

adabi ijtima'i, dimana merupakan adanya pengaruh dari tradisi kesusastraan Quthub yang sudah merupakan kebiasaan sejak pertama dalam karir intelektualnya. Penampilan Quthub pada awal tersebut dipengaruhi oleh Abbas Mahmud al-Aqqad. Jadi meskipun Quthub mengalami pergeseran atau perubahan-perubahan yang mendasar dalam pemikiran dan visinnya akan tetapi kecenderungan dalam kesusastraannya masih tetap dipertahankan.

Pendapat Quthub terkait dengan tafsir bahwa tafsir Alquran bukan untuk tafsir, maksudnya adalah tafsir hanya merupakan sarana untuk mencapai tujuan-tujuan Alquran. Dimana tafsir itu mempunyai tujuan tersendiri yaitu untuk menghilangkan kesenjangan yang sangat tajam antara kaum Muslimin sekarang dengan Alquran.

Oleh sebab itu menurut Khalidi Quthub kelihatan jelas mempunyai perbedaan dari para mufassir yang lain baik dari klasik maupun kontemporer. Dimana Quthub tidak sependapat dengan sistem yang dipergunakan oleh sebagian atau kebanyakan dari mufassir yang hanya mengutip, berputar-putar, dan mengulang-ulang dari pendapat-pendapat yang dikemukakan ulama terdahulu, tanpa ada pemikiran baru yang

muqaddimah tersebut dijelaskan tentang pembahasan dari juz sebelumnya dan bagaimana hubungannya dengan juz yang sedang dibahas. Selain itu juga dijelaskan tentang ringkasan atau abstrak penafsiran yang akan dibahas.

- b. Mengelompokkan beberapa ayat yang berurutan menjadi satu kelompok yang dianggap satu tema. Jumlah ayat yang dijadikan satu tema tergantung pada sejauh mana hubungan antara ayat-ayat sesudahnya dengan ayat-ayat yang masih berkaitan dengan tema selanjutnya. Ayat-ayat tersebut ditulis lengkap dan disertakan dengan terjemahnya.
 - c. Mengelompokkan ayat tersebut kemudian diberi judul yang sesuai dengan kelompok ayat. Dengan tujuan memberikan informasi awal kepada pembaca tentang pembahasan yang akan dilakukan.
6. Penafsirannya tidak berdasarkan ijtihad dirinnya sendiri. Akan tetapi bersandar kepada sumber-sumber utama dari para ulama sebelumnya. Menggunakan referensi-referensi yang cukup memadai, serta menggunakan metode dan sistematika yang terarah.
 7. Keistimewaan tafsir al-Azhar bahwa didalamnya berisi tentang nilai-nilai sastra dalam paparan penafsiran yang dilakukannya. Dari situ menunjukkan bahwa isi yang terkandung didalam tafsir al-Azhar sangatlah mudah difahami, dari segi

halalnya menikahi janda anak angkatnya. Pada akhirnya menikahi bekas istri anak angkat adalah dibolehkan oleh ajaran Islam.

4. Penafsiran Sayyid Quthub dan Hamka

a. Penafsiran surat an-Nisa' ayat 23

Pada tafsir *fi zhalilil quran* karangan Sayyid Quthub tersebut bahwa adanya keharaman untuk dinikahi pada seorang wanita maupun laki-laki disebabkan karena adanya hubungan susuan sebagaimana diharamkan karena ada hubungan nasab dan perbesanan. Keharaman tersebut karena adanya hubungan sepersusuan yang meliputi Sembilan mahram diantaranya:⁹⁵

1. Ibu susu dan ushulnya (yang menurunkannya) terus keatas, “dan ibu-ibumu yang menyusuikamu”.
2. Anak wanita susuan dan anak-anaknya terus kebawah (anak wanita susuan bagi seorang laki-laki ialah anak wanita yang disusui oleh istrinya yang ada dalam perlindungannya).
3. Saudara wanita sepersusuan dan anak-anak wanitanya terus kebawah, “dan saudara-saudara wanitamu sepersusuan.”
4. Saudara wanita ayah dan saudara wanita ibu sepersusuan (saudara wanita ibu sepersusuan ialah saudara wanita dari ibu yang menyusui lelaki berangkutan, dan saudara wanita dari ayah sepersusuan ialah saudara wanita suami bibi susuan).

⁹⁵Sayyid Quthub, *Fi Zhalilil Quran*, (Jakarta: Gema Insani Press, 2001), 311.

5. Ibu susuan dari istri (yaitu wanita yang menyusui istrinya pada waktu kecil), dan yang menurunkan ibu susuan istri ini terus keatas. Pengharaman ini terjadi semata-mata karena terjadinya akad nikah dengan wanita (istri) tersebut sebagaimana halnya nasab.
6. Anak susuan istri (yaitu wanita yang menyusui istrinya sebelum dia nikah dengannya) dan anak-anak dari anak-anaknya terus kebawah. Keharaman ini baru terjadi setelah terjadinya hubungan seksual antara lelaki tersebut dengan istrinya.
7. Bekas istri ayah atau kakek susuan (ayah susuan adalah ayah susuan dari istrinya, yakni istri ayah itu adalah wanita yang menyusui istri lelaki tersebut pada waktu kecil). Maka anak tersebut tidak hanya haram nikah dengan wanita yang menyusui saja melainkan haram juga nikah dengan wanita yang menjadi istri bapak susuanya.
8. Istri anak susuannya kebawah.
9. Memadu (menghimpun dalam pernikahan) antara seorang wanita dengan saudara wanita sepersusuannya, atau dengan bibi sepersusuan istrinya (baik dari jurusan ayah maupun jurusan ibu), atau wanita manapun yang punya hubungan kemahraman dengannya karena persusuan.

Jenis yang pertama dan ketiga dari wanita-wanita mahram ini disebutkan pengharamannya dalam nash ayat ini, sedangkan yang

